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2005 年大学毕业后，23 岁的赵秋
宝来到广州工作。经过十年打拼，他
成为名企高管，事业有成，家庭美满，
抬眼望去多通途，是旁人眼中羡煞的
对象。2016 年，赵秋宝察觉自己的眼
睛有点不大对劲：“有时会看不清东
西，比如说我找钥匙，找半天发现它就
在眼皮子底下。”彼时的他并未将这种
症状放在心上，“平时体检也没查出什
么，顶多以为是用眼过度，太过疲劳而
已。”

时间推移到 2017 年 2 月，眼睛的
病症越来越明显，比如视野中电脑屏
幕上的字会上下跳动，日常办公必须
将屏幕对比度调高，字才能勉强看得
清；又或者走路突然会撞到柱子上。

医生的诊断是，赵秋宝得了一种叫
“视网膜色素变性”的疾病，“最开始中
心视力还没有完全丧失，随着病情发
展，视野会慢慢变窄。”他打了个比方，

“就像是你透过越变越细的报纸筒去看
东西一样，世界在被慢慢掩盖。”起初，
赵秋宝还能保持一定乐观，但得知这种
病在医学上暂无有效治疗方法后，他才
开始担心和害怕起来：“这个病没法治，
你只能眼睁睁看着它发展，清楚感知到
自己的视力是怎么一点一点失去的。”
不到半年，他的视力近乎丧失，只在熟
悉的地方，他才能勉强感受到物体轮
廓，感知到强光或者对比度高的物品。
我国视力一级残疾相当于盲，标准是无
光感或视力小于 0.02，或者视野半径小
于 5度，赵秋宝已达该标准。

2017 年 7 月，赵秋宝从原单位主
动辞职，面对同事的惊讶和关切，他没
有任何解释。相比起之前的“风光”，
此时的落差让他难以接受，潜意识里，
他甚至觉得有点丢脸，感觉自己是个
废人。

“就是崩溃，觉得委屈、不甘，为什

么这样的事情会发生在我身上。”赵秋
宝提到，“压根就没法接受，觉得没了
视力，什么都办不了。”他想象着，自己
被孤立在世界外，只能抱着老式按键
的收音机过活。

辞职后在家的三个月里，他把家里
的窗帘全拉上，不想透出一点外头的
光，对任何声音都很敏感，“哪怕是空
调运作发出的那点动静，都让我觉得
很讨厌。当时整天就像虾米一样蜷缩
在床上，也没有什么不舒服，就是感觉
爬不起来，浑身没劲，心里没有那股气
在。”赵秋宝回忆道。

也因此，即使达到视力一级残疾的
标准，赵秋宝也没去申领残疾证，办了
残疾证后，所有身份信息上都会带着
这个标签，这让他无法接受。“各个地
方都会对残疾人有优待，但这种优待
会让我觉得难受，我不想成为被特殊
照顾的那个。我总觉得自己还行。”

入冬之后的济南，寒意渐起。在齐鲁
医院北门附近的一套 60 平方米小房子里，
5 名来自不同地方的人挤住在一起，这是
他们“临时的家”。5 人都面临着相同的境
遇：自己的亲人就躺在 200 米外医院里的
ICU 病房中。

郑 刚 给 这 间 小 屋 取 名“ 乐 帮 爱 心
屋”。这里原本是他的办公室，在搬到新
的办公地点后，他改造了这套“离医院特
别近”的小屋，搬进来三张上下铺的双层
床，一张沙发，提供给陪护家属们免费居
住 ，最 多 可 以 给 7 个 人 落 脚 。“ 我 也 住 过
ICU，知道陪护家属的难处，想尽自己的力
帮帮他们。”郑刚说。

“就像回到家里一样”

傍晚 5 时许，项文英在结束了一天的陪护
后，从齐鲁医院步行“回家”。小屋里，早些时候
回来的“姐妹”已经做好了热乎乎的饭菜。这是
项文英一天中最放松的时刻。

最近住在爱心屋里的病人家属都是女性，项
文英喜欢用“姐妹”来称呼同一屋檐下的室友
们。到这间 60 平方米小屋的第一个晚上，项文
英就感觉“像是回家了”。

项文英是山东潍坊人，她的丈夫在威海打工
时中毒陷入昏迷，10 月 14 日，她带着丈夫转院
来到济南齐鲁医院，因为给丈夫治病，家里的积
蓄像流水一样进了医院。目前项文英的丈夫仍
在昏迷状态，需要依靠呼吸机维持生命，“每天
一睁眼，又是一万多元的开销。”

ICU 病房并不需要 24 小时陪护，但项文英
放心不下，她往往会花费一整个白天等在病房
门口，害怕出现意外情况不能及时赶到。

项文英舍不得在自己身上花钱。给丈夫治
病，家里已经花了四十多万，现在全靠向亲戚朋
友借钱支撑。在知道爱心屋之前，她为了省钱
不去住旅店，自己铺个垫子，睡在医院的地面
上，可“医院的氛围很压抑”，怎么也睡不好。

偶然一次跟病人家属聊天时，项文英了解到
有一间可以免费住的爱心屋。她抱着试试看的
态度上门问询，在了解爱心屋的公益性质后，当
天就搬了进去。她在跟母亲讲这件事时，母亲
也不相信：“这世上有这么好的事？”项文英回答
说：“是啊，就是有这么好的事。”

来自河北的张芬也曾在爱心屋生活过，她的
丈夫出了车祸，颅内损伤严重。“我不可能去住
宾馆，一天 100 多房费，10 天省下来就是一支药
的钱。”张芬说。在张芬看来，爱心屋不仅为家
属们提供了一个住处，更让大家在心理上得到
了一些安慰。

项文英记得有一位来自泰安的“姐妹”，当
她知道项文英家的情况后总是会主动来安慰。

“大姐不用灰心，大哥会好起来的。”独身一人在
外地奔波求医，项文英很珍惜这份来自陌生人
的善意。

“我自己经历过，
所以想要帮帮他们”

谈起 在 ICU 里 度 过 的 日 子 ，郑 刚 记 忆 犹
新。“2020 年我生了一场大病，在 ICU 里躺了
45 天 ，当 时 我 的 妻 子 就 是 在 门 口 等 着 ，不 敢
回 家 ，晚 上 随 便 凑 合 过 一 夜 ，我 特 别 能 理 解
ICU 病房外的那些家属们 。”因此，在自己有
一定能力后，郑刚创立了这间爱心屋，给陪护
家属们一个落脚的地方，“不至于睡地上，睡
车里。”

徐希珑是维护爱心屋的工作人员，他还记
得第一位拜访爱心屋的家属。“当时我在打扫
屋 子 ，拍 了 一 个 抖 音 ，有 家 属 看 见 就 找 来
了。”这位家属只是借用了一下厨房，为病重
的母亲做了一份鸽子汤。随后，在齐鲁医院
的病友间，“有一间免费住的爱心屋”的消息
就传开了。

徐 希 珑 和 郑 刚 都 在 陪 诊 行 业 工 作 ，他 告
诉 记 者 ，如 果 不 是 亲 身 经 历 ，真 的 很 难 想 象
因 病 致 贫 的 家 庭 有 多 么 困 苦 。“ 我 见 过 有 家
属一瓶水都舍不得买，还有的家属连铺在地
上的防潮垫都舍不得买，就垫着衣服睡在医
院 的 地 上 …… 一 张 床 ，对 他 们 来 说 真 的 很 重
要。”

自 9 月份爱心屋创立以来，已经有 30 多位
病人家属来了又走。小屋里的墙上挂满了家属
赠送的锦旗，厨房里的米面粮油，一部分来自
社会爱心人士的捐赠，还有一些是曾经住过的
家属送来的。为了方便家属们打印医院所需材
料，郑刚还为小屋添置了一台打印机。

郑刚介绍，目前维持爱心屋的成本主要是
租金和水电费，一个月 4000 元左右。“目前我们
的能力就这么大，但是我的心愿是未来能在济
南当地的大医院旁边都开设一个爱心屋，为更
多的病人家属带去温暖。”郑刚说。

（文中项文英、张芬为化名）

赵秋宝（右）与同事进行交流

在广州拓普健
康科技有限公司，
工作氛围与其他公
司并无二致，但有
一人很是醒目。他
显然眼睛带疾，目
无焦距，慢慢踱步，
摸索着前行，在穿
梭中偶尔会撞到某
个桌角，但对走到
哪里心里还是有
数：“这里是我的办
公室。”他便是赵秋
宝，一个盲人，这家
公司的老总。

残障人士在日
常生活中必定有不
便之处，更遑论进
入职场，一家公司
的老板是个视障
者，这足以引发外
人好奇。赵秋宝自
己归纳了一下：“我
能够从打击里恢复
过来，关键就是两
步：一是完全失明，
三个月后我重新学
会使用手机和电
脑；二是过了大半
年，我去办了残疾
证。”

前者让他成为
信息无障碍建设的
直接受益者，给了
他重入社会的可
能，后者则表明他
已完成了“自我接
纳”，平静地承认了
自己存在的缺陷，
开始坦然地工作和
生活。

中年突患重度视障的他，借助“信息无障碍”系统逆袭成公司老总

抓住“互联网盲道”
给失明人打出的那道光
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“其实这就是信息无障碍的体现。”在
赵秋宝的“科技改变生活”之上，深圳信
息无障碍研究会专家委员会的用户体验
专家吴力权归纳出一个更为直接的概
念，信息无障碍是指任何人在任何情况
下都能平等地、方便地、无障碍地获取信
息、利用信息。“这里的任何人指的是无
论是健全人还是残疾人，无论是年轻人
还是老年人。残障人士在这方面是直接
受益者。”吴力权对此深有体会，他不仅
是一名专家，也同样是一名视障者。

与赵秋宝不同的是，吴力权一出生便
已失明，2009年他开始接触信息无障碍
概念，此后一直在该领域深耕。吴力权
提到：“让不可能变成可能，这就是信息
无障碍对于残障者最大的意义，它能促
进残障者融入主流社会，推动残障者去
了解和学习知识，避免隔阂，避免封闭。”

我国在上世纪80年代就有相关概念
的提出，此后进入实践并不断加强建
设。2020年工信部和中国残联联合发布
《关于推进信息无障碍的指导意见》，从
制度层面打通“互联网盲道”，努力让互
联网惠及包括残障人士在内的所有人。

“我们机构有超过三分之一的工作人
员都是残障人士，我们可以敏锐地对信
息无障碍产品进行专业测试，给出建议
和提供解决方案。”吴力权提到，今年10
月 27日，无障碍环境建设法草案提请十

三届全国人大常委会第三十七次会议初
次审议，这是我国首次就无障碍环境建
设制定专门性法律，近五年来，他们也在
积极推动为立法建言献策。

目前，我国有超8500万残障人士，视
障群体数量多达 1700 万人，平均不到
100个人中就有一个视障人士，通过信息
无障碍建设，让这个群体在任何情况下
都能平等方便地理解、交互和利用信息，
是社会平权的进步，是人文关怀的体现。

得益于信息无障碍建设，在迈出关键
的第一步后，赵秋宝恢复了重新生活的勇
气。2018年年初，他决定去办残疾证，把
这当作完成自我接纳的标志性事件。拿
到证后，他已经能够用一种很平静的语气
告知朋友们在自己身上发生的一切。

从中年突发恶疾，陷入颓唐的低谷，
到如今生活回归正轨，事业再起新峰，这
段时间对赵秋宝来说，既漫长又短暂。

“长”是因为，自觉在自我接纳阶段用了
很长一段时间，自嘲“拿了残疾证后又过
了很久才能坦然开口请人帮忙按电梯”；

“短”是因为在经历过大起大落，重新融
入社会之后，此前的苦难显得不值一提，

“经历的事多了，心也就大了”。
拓普基因董事长由晓斌有时会在社

交平台上分享自己的得意门将，“（赵秋
宝）双目失明，从他办公室走到我办公
室，他走了无数次，还是有好几次头撞到

门上，但他对生活和工作永远乐观向
上。”他还透露，在公司管理层面，对于赵
秋宝的考核与其他人并无两样，“这是对
他最大的尊重。”

如今，在赵秋宝的公司里，他的员工
们对老板慢慢踱步摸索到会议室或是前
台的场面已见怪不怪。吕金入职前与赵
秋宝保持线上交流，并没有发现异常，到
公司后了解情况，发现同事们也没有“老
板是个盲人怎么办，会不会不方便”之类
的担忧，当时更多是好奇，“会不自觉地
观察他，想知道他是怎么用电脑、怎么去
工作的”。吕金回忆道：“他能当老板，一
定有他的过人之处，我们做项目的都要
有不怕从头再来的勇气，宝哥的经历很
激励我们。”

在众位员工心里，“宝哥跟正常人没
什么两样”。可能比其他老板多一点不同
的是，赵秋宝的办公室时常也是“谈心
间”，员工们有什么生活工作上的困惑，都
会“来和宝哥聊一聊”。“他们都是小辈，对
我很好，今天中午有同事帮我订了一份
饭，结果另一个同事又给我带了一份，我
说你放这吧我晚上吃。”赵秋宝乐呵呵道。

在办公室里，赵秋宝打算为到访的记者
拍一张照片，他打开手机相机，电子提示音
不断响起：镜头倾斜、画面偏右、识别到人物
……直到提示音“画面居中”出现，他便按下
快门，得到一张与常人所拍无异的照片。

度过浑浑噩噩的三个月后，赵秋宝
决定振作起来。要强的他拒绝选择窝囊
的活法。“那个时候我就在想一个失明的
人有哪些困难，并开始找办法去克服这
些困难。”

首先要解决的是出行问题。在申养
导盲犬“阿尔法”后的某天，赵秋宝牵着
它从五羊新城出发，沿着花城大道，再过
天桥，又走隧道，途经几个红绿灯，走了
大概 1.6 公里，那一刻他无比兴奋地说：

“这是眼睛不好之后我第一次独立走这
么长、路况这么复杂的路。”在言谈中他
着重强调了“独立”二字，在陡遭变故后
这个词能够重新用回到自己身上，给了
赵秋宝莫大的勇气。

接下来就是工作问题。大多数残障
人士都有相同的担忧，忧愁自己会因身
体上的不方便逐渐与社会脱节，担心自
己无法回归到正常的生活和工作当中，
焦虑自己会一蹶不振，就此颓败下去。
如何在生理以及心理上重新建立与社会
的连接，这对他们来说至关重要，在这一
环节上，赵秋宝找到了对他来说非常关
键的一步——通过读屏软件重新使用手
机和电脑。

“学习掌握读屏软件后，我可以重新
发微信、逛淘宝了，那一刻心里一下子豁
然开朗。”赵秋宝说，“就感觉自己生活

还能恢复到正常轨道上。”
在采访过程中，赵秋宝提到一句话：

科技改变生活。“正常人可能对这句话习
以为常，但是对我这种视障者来说，能够
借助科技进步，通过无障碍辅助工具自
如地获取信息或者跟他人沟通，这就不
单纯是工具的使用，更是从心理上有了
一种慰藉和一点底气。”他说，“信息上
的无障碍给了我一种可能性，也是我重
新振作起来，自我接纳的第一步。”

凭借这种可能性，赵秋宝琢磨着重
回职场，不仅是为让家人放心，也是因
为，一份工作能够让自己觉得“没有被社
会抛弃”。2019年6月在朋友的帮助下，
他在拓普基因办理了入职，“我明白他是
想拉我一把，但我更想干点实事”。

一个视障者重新进入职场，一开始
是孤独的，在起初的五个月里，赵秋宝都
是孤军奋战。直到敏锐察觉到医疗与保
险相结合的风口所在，他才开始真正确
定项目设想和方向。2020年8月成立项
目组时，团队只有三个人，但到了次年11
月，基于该项目的子公司组建，业务开始
迅速扩展。如今，赵秋宝管理着二十多
个人的团队，迎来自己事业的又一高峰。

见到赵秋宝时，他刚带着导盲犬阿
尔法从上海出差回来。在他的办公室
里，他为我们演示平时如何办公以及沟

通。键盘上的数字区域相当于鼠标，通
过按键去实现点击、切换、移动等操作，
同时读屏软件会读出文档上的内容，甚
至能读出表格的颜色。“看同一份文件，
可能我的速度比你还快。”在他的操作
下，电子音飞快念出文档内容，速度快到
字音重叠，让人几乎听不清楚。“一开始
我也是慢慢听，后来才逐渐把速度调到
百分百，这样能提高浏览效率。”赵秋宝
解释说。

解决了通信工具的使用问题，也就
解决了大部分沟通问题，极大程度上扫
清了诸如视障者等残障人士重回办公场
所的阻碍。在熟练掌握之后，他使用的
独特操作系统有时还会有意想不到的优
势，“因为我能够边听边打字，所以有时
我的回复会更快；或者合同上一些错别
字，比如‘准’打成‘淮’，肉眼看很容易被
忽略掉，但我用听的，很容易就发现了”。

当然，对一个残障者来说，克服工具
的使用困难只是重回职场的一部分，他
们还要面对来自他人的审视和考验。

“因为眼睛不方便，当机会摆在面前
的时候，人们可能会自动过滤掉你，觉得
你不方便，你不行。”但赵秋宝对此很豁
达，“谈生意，最看重的是信任。有真本
事让他们信服，他们也就自然忽略了我
的眼睛问题。”
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